

A pie de calle

¿CÓMO HA EVOLUCIONADO EL PAPEL DEL VETERINARIO EN LOS ÚLTIMOS AÑOS? ¿CÓMO HA AFECTADO LA CRISIS A LA PROFESIÓN? ¿CUÁLES SON LOS RETOS DE FUTURO? EN A PIE DE CALLE NOS ACERCAMOS A LOS PROFESIONALES DEL SECTOR PARA RESPONDER ÉSTAS Y OTRAS PREGUNTAS.



Marta Martínez
(C.V. Bahía, Cantabria)

cias a la anestesia multimodal, el control del dolor, los avances en diagnóstico por imagen y el manejo del estrés. *“El tutor de gato cada vez se interesa más por la medicina preventiva”*, añade.

La veterinaria clínica, sostiene Marta Martínez, debe reivindicarse como parte esencial del sistema sanitario. *“La idea de ‘One Health’ es la clave, y así quedó evidenciado, por ejemplo, durante la Covid-19, en la cual los veterinarios fuimos considerados servicios mínimos”*. Sin embargo, la aplicación del Real Decreto 666/2023 y el sistema PRESVET continúa generando incertidumbre y presión añadida. *“Suponen un aumento de la carga burocrática y generan cierta confusión operativa”*, señala.

En materia de prevención, Marta Martínez destaca un conjunto de vacunas esenciales: rabia, moquillo, parvovirus, leptospirosis, panleucopenia, calicivirus y herpesvirus. A ellas se suman los tratamientos antiparasitarios, imprescindibles en un contexto de cambio climático. Entre 1961 y 2024, la temperatura media en España ha aumentado 1,69 °C, un fenómeno que favorece la expansión de vectores. *“El incremento de las temperaturas está propiciando la expansión de mosquitos y flebótomos, responsables de enfermedades como la filariasis, la leishmaniosis y el virus del Nilo Occidental”*. Por ello, insiste en que la prevención pasa *“por reforzar los planes vacunales, el control ambiental y la educación de los tutores”*.

La profesión veterinaria es vocacional, pero también exigente. El *burnout* es una realidad creciente: más del 90 % de los veterinarios europeos reconoce experimentar estrés constante. *“Se trata de un problema real derivado de la sobrecarga emocional, la presión asistencial y la falta de conciliación”*, asegura Marta Martínez. Para ella, la mejora pasa por reforzar la gestión emocional, apostar por la formación continua y potenciar el trabajo en equipo.

En cuanto al futuro del sector, Marta Martínez considera que la sostenibilidad de la clínica veterinaria depende de la especialización, la digitalización y la educación del tutor. Y a quienes se incorporan por primera vez a esta profesión les ofrece un consejo valioso: *“A quien comienza en esta profesión le diría que mantenga la pasión, pero también el equilibrio: cuidar de uno mismo es tan importante como cuidar de nuestros pacientes”*.

Marta Martínez es veterinaria de vocación y de trayectoria. *“Mi pasión por los animales se refleja en mi trabajo diario acompañada por mi padre, José Martínez, también veterinario con más de 50 años de experiencia”*, afirma. Él ha sido su referente profesional, un ejemplo de entrega y compromiso en esta disciplina. No obstante, también reconoce los desafíos que tiene por delante la profesión en España. *“Nos enfrentamos a retos como el reconocimiento sanitario y la bajada de un IVA del 21 %, que supone una falta de respeto a la profesión”*, subraya.

Como gerente de la Clínica Veterinaria Bahía, en Santander, Marta Martínez coordina un proyecto sanitario que combina medicina interna de felinos y canes, cirugía, rehabilitación y fisioterapia. *“Mi labor combina la atención médica y quirúrgica con la rehabilitación posoperatoria y la fisioterapia”*, explica. Reconoce que en los últimos años la medicina felina ha vivido una evolución notable gra-